
平成 15 年（2003 年）９月那覇市議会定例会 

 

個人質問発言通告書（４日目） 

平成 15 年９月 16 日（火） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 前 田 政 明 

（日本共産党） 

１ 都市計画行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 年金行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 生活保護行

政について 

 

 

 

４ 消費者金融

被害者救済に

ついて 

(１) 農連市場地区市街地再開発事業の進捗状

況と今後の課題について、当局の見解と対応

を問う 

 

 

(２) 牧志第二公設市場跡地を現状の状況のま

まにせず、当面の活用として、公衆トイレ、

自転車・オートバイ等の駐輪場と市民の憩い

の広場として活用してはどうか、当局の見解

を問う 

 

 

 

 国民年金の収納率、無年金者・予備軍等の状況

はどうなっているか、今後の課題と対応について

問う 

 

 

 

 生活保護行政の現状と住民本位の生活保護

行政の課題について、当局の見解と対応を問う 

 

 

 

(１) クレジット・サラ金・ヤミ金被害の社会問

題の現状をどう認識しているか。那覇市の相

談状況と対応はどうなっているか問う 

 

 

(２) 被害者の救済は、市民の暮らしを守る立場

からも市政の重要課題であると考えるが、今

後の課題と対応について、当局の見解を問う 
 

 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 待機児童解消計画事業の進捗状況と今後

の対応について問う 
 
 
 
(２) 認可外保育園の認可化促進事業の進捗状

況と今後の対応について問う 
 
 
 
(３) 沖縄県における保育行政の歴史的な経緯

を「新那覇市子どものゆめづくりみらい 21

プラン」に記述すべき必要性があると指摘し

た 
沖縄の保育行政の歴史的な経緯を踏まえ

た認可外保育園の補助助成制度の取り組み

について、当局の見解と今後の対応について

問う 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  ５ 保育行政に

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 個人質問（４日目） 平成 15 年９月 16 日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 高 里 鈴 代 

(市民・社社 

ネット) 

１ 緑豊かな環

境の整備につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 安心して生

み育てられる

社会、希望の

あるまちづく

りについて 

 

 

母子生活支援施設の環境整備について 

 

(１) 施設建設計画では、敷地内植栽はどのよう

に計画されていたのか。一本の樹木もない状

態で引き渡されたのはどうしてか 

他の公共施設の完成における緑の環境整

備と比べても不十分であるのはなぜか 

 

(２) 早急に施設内の緑の環境整備を図るべき

だが、具体的な対応について伺いたい 

 

(３) 実際に母子が生活をする上で、安心で安全

な環境、建物として、どんな箇所の改善が確

認されているか 

 

 

 

(１) 認可外保育園の認可促進に向けて、以下の

点について伺う 

 

① 県に報告した那覇市の待機児童数と、推

定される潜在待機児童数について 

 

② 那覇市の認可促進計画と那覇市の保育

環境の整備の整合性について 

 

③ 那覇市認可外保育施設の移行選定基準

について 

 

ア 設置場所の｢（３）近隣の認可保育園、

公立保育所から適正な距離にあるこ

と｣、は既存の認可外保育園が数十年に

わたり存在している場合はどのように

判断するのか 

 

イ 施設用地に関して、借地でも認可申請

は可能と指導しているか 

 

④ 那覇市の認可外保育園の認可を希望す

る園で、おおむね基準を満たしていると推

定されるのは、何パーセントか 

 



 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(２) 認可外保育園の情報を市民へ提供すべき

ではないか（市民便利帳や市のホームページ

で） 

 

 

 

 

 

(３) 次世代育成に関する行動計画において、平

成 17 年から向こう５年間で、年次的に５保

育園の認可化を推進することは、重要な位置

づけではないか、伺う 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

   

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 個人質問（４日目） 平成 15 年９月 16 日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 ｢まなびピア沖縄２００３ｉｎなは｣の開催が

予定されているが、当行事誘致に至る経緯と開催

の意義、並びに内容と日程について伺う 

 

 

 

 

 

 

 誘致に向けての本市の取り組みについて伺う 

 

 

 

 

 

 

 本市の認識と取り組みについて伺う 

 

 

 

 

 

 

事業概要と進捗状況について伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 宮 里 光 雄 

(市民の会) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

２ 国際空手道

大学誘致につ

いて 

 

 

 

 

３ フィルムオ

フィスについ

て 

 

 

 

 

４ ぶんかテン

ブス事業につ

いて 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 
 

 
 
 
 



 個人質問（４日目） 平成 15 年９月 16 日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 市立病院について 

  市立病院の経営状況を伺う 

 

① 法適用によって、企業会計はどのように

変わるか 

 

  ② 適用による職員の身分、組織について 

 

   ア 職員団体の組織、団体交渉権等 

 

   イ 職員の定数は、条例で定める必要がな

いか(議決事項) 

 

  ③ 企業会計への繰入金の基準は、どうなる

か 

 

  ④ 累積欠損額(赤字)の主な要因は何か。

また、留保資金の充当は適正か 

 

  ⑤ 建設改良、リハビリテーション及び高度

医療等は、一般会計負担による補助は可能

か 

 

  ⑥ 収益、医業収益の算定基準は、議決を要

しないか伺う 

 

(２) 水道事業について 

 

① 水道事業管理者と水道局長の職務分掌

を説明願う 

 

 ア 特別職(管理者) 

 

 イ 水道局長(一般職) 

 

  ② 水道事業会計への繰入金の現状を説明願

う 

 

４ 玉 城 仁 章 

(自民クラブ) 

 地方公営企業

法の適用につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、病院事業管理者、 
水道事業管理者、関係部長 

 
 



 個人質問（４日目） 平成 15 年９月 16 日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 553本の事務事業の自己チェックを行っている

が、市民への公開はどのように行ったか。市民か

らの反応と提言はあったのか 

 外部チェックの考えはないか。さらに、行政オ

ンブズマンや市民フォーラムを設けて、市民の提

言を広く受ける計画はあるのか 

 

 

 

 

 

 

 安里交差点の地下道建設は、現在、どうなって

いるか。当初計画によると、来年度着工とのこと

だが、進捗状況について伺う 

 地域住民は心配をしている。早く中止決定を

し、安全な歩道建設に取り組むべきだと思うが、

実施当局に申し入れる考えはないか 

 

 

 

 

 

 

 栄町市場の公衆トイレを改築しようという

市民の運動があるが、承知しているか。トイレの

現状について、どう見ているか 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 島 田 正 博 

(市民・社社 

ネット) 

１ 事業評価シ

ステムについ

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 栄町の公衆

トイレについ

て 

【答弁を求める者】 
市長、関係部長 

 
 
 



 個人質問（４日目） 平成 15 年９月 16 日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 昨年４月にスタートした、那覇市経営改革アク

ションプランの実施状況及び反響について伺う 

 

(１) ｢市民と市長のふれあい広場」の開催状況

について 

 

 

 

(２) なんでも意見箱の設置状況について 

 

 

 

(３) さわやか朝礼運動の奨励について 

 

 

 

(４) 時差出勤の導入について 

 

 

 

(５) 市営住宅共用施設の維持管理業務の自治

会への移管について 

 

 

 

 

 

(１) 真嘉比遊水地のトイレ、東屋、夜間照明施

設等の整備について伺う 

 

 

 

(２) 真嘉比遊水地の那覇市への移管について

伺う 

 

 

 

 

 

６ 糸 数 昌 洋 

( 公 明 党 ) 

１ 経営改革ア

クションプラ

ンについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 真嘉比遊水

地について 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 



 個人質問（４日目） 平成 15 年９月 16 日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 中 村 昌 樹 

(市民・社社 

ネット) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

３ ゼロ・エミ

事業について

 

 

 

 

 

４ 農業行政に

ついて 

 

 

 

 

 

(１) ＰＴＡ活動の抱える問題点は何か。委員会

の現状認識について伺う。また、ＮＰＯ取得

についての見解を伺う 

 

 

(２) エコスクールの現状について伺う。特に、

省エネ事業として平成 11 年度、全館クーラ

ー設置校である高良小学校に、氷蓄熱シス

テムを導入しているが、その効果はどうか。

導入前後の電気使用料金の比較で説明願い

たい 

 

 

(３) 全館クーラー設置校が残り 10 校あるが、

対応をどう考えているか。また、そこにおけ

る問題点は何か、伺う 

 

 

 

 

汚水処理場の基幹改良工事が、議案第 80 号と

して提案されているが、その建設にあたって、

リサイクル資材の活用は、どのように検討されて

いるか、伺う 

 

 

 

 

エコホテルモデル事業の進捗状況はどうか。

特に、ホテル側から指摘されている問題点は何か

伺う 

 

 

 

 

(１) ２月定例会の議会だよりに掲載された、

｢国場ハルサー市」の答弁「市場に出荷され

ない規格外の農作物を相対売りしている」に

ついて、生産農家に謝罪し、訂正文を出す考

えはないか 

 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(２) 那覇市における農業政策で、緊急なる課題

は何か。また、抱えている問題に関して、行

政側の考えを尋ねる 

 

 

 

(３) ２月定例会で質問した、農業法人の設立に

那覇市が参入することや、有機農産物流調査

についての取り組み状況について伺う 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 普通救命講習の評価について、伺う 

 

 

 

(２) その講習を市職員、特に、現業職員に実施

する考えはないか、伺う 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 消防行政に

ついて 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 個人質問（４日目） 平成 15 年９月 16 日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 私達は財政上の分類という課題と同時に、国・

地方挙げての財政危機という難題に直面してい

る。本市はこの三位一体改革に、どのように取り

組んでいるのか伺う 

 

(１) 国への提言は、どういうものが考えられる

か 

 

 

(２) 本市内部の取り組み状況について 

 

 

(３) 市民から見た三位一体改革への説明責任

について 

 

 

 

 

 市町村合併にあたり、財政見通しの課題にどう

取り組んでいるのか。次のことを伺う 

 

(１) 財政効率化は、何によってもたらされると

考えるか 

 

 

(２) 合併任意協議会発行のパンフレットの中

に財政に関する項目がある。どういうシミュ

レーションが前提となっているか、資料をも

とに説明していただきたい 

 

 

(３) 合併後の財政運営は、どういう計画を立て

ているのか。特例措置のなくなる平成 32 年

になっても、財政赤字にならないために、

どういう案があるか伺う 

 

 

 

 

８ 座 覇 政 為 

(自民クラブ) 

１ 三位一体改

革について 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
２ 市町村合併

について 

【答弁を求める者】 
市長、収入役、関係部長 

 
 



 個人質問（４日目） 平成 15 年９月 16 日(火) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 渡久地  修 

(日本共産党) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 30 人学級の実現について 

 

この程、小学校１～２年生、中学校１年生

で 30 人学級を実現している福島県の福島市

と、小学校３年までを実施している長野県の

長野市を視察してきた 

 

① 30 人学級は、多くの父母、教師などの

願いである。当面、小学校１年～２年から

でも実施すべきである。当局の見解と全国

的な実施状況を伺う 

 

 

② 2001 年２月定例会で、小学校１年で実

施するとして、教員増に新規採用で対応し

た場合、約 8,000 万円でできるとの試算も

示したが、どう検討したか 

また、福島県のように、仮に臨時教師で

対応するとすれば、予算は幾ら必要か 

 

 

 

(２) 学校２学期制について 

 

学校２学期制を検討していると聞くが、

なぜ、２学期制なのか、３学期制はダメとい

うことなのか 

拙速的な対応でなく、父母、教師、関係者

の十分な議論を尽くすことが必要ではないか

 

 

 

(３) 学校教育の場合は、首里城の入場料を無料

にすることについて 

 

子供たちが、沖縄の歴史や文化を学ぶため

に、世界遺産である首里城の入場料を、学校

の授業の場合は無料とするように、これまで

２回にわたって質問・提起してきたが、当局

の対応を伺う 

 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 今回の台風 14 号は、戦後最大級の台風と

いわれ、宮古など離島で大きな被害が心配さ

れる。地震、台風など甚大な災害の場合の、

緊急援助隊などの広域的な救援体制は、どの

ようになっているのか問う 

 

 

 

 

 

(２) 消防署、出張所の適正な配置について 

 

① 消防本部庁舎の完成に伴う、各署、出張

所の配置変動計画について伺う 

 

 

 

  ② 末吉出張所を廃止するとのことだが、こ

れにより、現場到着時間が、消防力の基準

の範囲より外れる地域が新たに出てくる

が見解を問う。存続すべきではないか 

 

 

 

  ③ 今、大事なのは、消防力の基準に基づく、

那覇市全体の署や出張所の配置を見直す

ことこそ求められているのではないか。現

状と基準に基づく配置について問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ２ 消防・防災

行政について 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 
 
 


